

L'ENGAGEMENT DANS LE MONDE PROFANE: LE DEFÏ ETHIQUE DANS LE MONDE ACTUEL

Je voudrais examiner ce sujet en posant un certain nombre de questions. Mes questions sont les suivantes: Au début du 21. siècle dans quel monde vivons nous? Quel sens donnons nous à ce que nous vivons et comment le comprenons nous? Pourquoi nos travaux et ce que nous réfléchissons à la société et à l'humanité peuvent être considérés comme des défis? Quelles sont les méthodes que nous employons pour concrétiser nos défis?

QUE VOYONS NOUS DANS LE MONDE ACTUEL?

Dans presque toutes les sphères de la vie sociale et dans la plupart de nos rapports personnels quotidiens, on constate un aperçu, une caractéristique communs. Qu'est-ce qu'on conçoit ou qu'on peut concevoir dans ce tableau immense? Je vois la disparition de l'homme, de l'humanité, et de notre monde même sous tous ses aspects.

D'un côté les dégâts écologiques dûs aux changements climatiques dont nous sommes nous mêmes responsables, d'un autre côté les guerres, la terreur, le vandalisme, la famine, la mort et toute sorte de violence et la misère, la pauvreté et les épidémies qui enveloppent notre planète. Entre les concepts, et les compréhensions et les valeurs qui se contredisent, l'homme, l'humanité et le monde se divisent et disparaissent. De plus quand une partie de ces dégâts est justifiée au nom d'un soi-disant actions au "service de l'humanité", d'autres pour servir une idéologie où une institution.

Nous les Franc- Maçons nous observons ce qui se passe et sommes conscients de l'état du monde et de l'humanité. Nous nous sentons responsables pour résoudre ces problèmes. Dans ce but nous agissons individuellement dans tous les domaines de notre vie. Dans le monde profane nous rencontrons des personnes qui n'arrivent point à voir et à évaluer ce tableau dans toutes ses dimensions. Certaines ne s'y intéressent pas du tout tandis que d'autres ne le comprennent qu'à travers leurs propres intérêts. Cet état d'esprit du monde profane est un des problèmes le plus crucial du monde actuel; nous en sommes désolés et tristes. Le monde s'éloigne de plus en plus de notre idéal : la construction d' un monde meilleur où tous pourront vivre dans la paix et le bonheur.

QUEL SENS DONNONS NOUS A CE QUE NOUS VIVONS ?

Je voudrais interpréter l'état actuel du monde en l'examinant brièvement à la lumière de notre expérience passée. Le siècle des " Lumières" qui débuta au 17. siècle comme un mouvement intellectuel arriva à son pic en 1789 avec la révolution française et a suivi des chemins différents dans chaque pays selon leur propre contextes culturels, politiques où économiques. Le libéralisme (politique) qui fût une création des "lumières", s'éloigna de l'idéal de l'universalisme des "Lumières" à partir du milieu du 19. siècle et sous l'influence du "pragmatisme" adopta comme orientation politique "le bonheur du plus grand nombre". Les deux principes des "Lumières" , la liberté et l'égalité se sont orientés vers des interprétations politiques diverses suivant les différences structurelles des pays dont ses membres sont issus. (Plus près de notre époque) à partir des années 1980, les anthithèses philosophiques à l'esprit des lumières, se sont inspirés du cadre idéologique du postmodernisme et tentèrent de limiter les effets des "Lumières". Aux 18. et 19. siècles les opposants aux "Lumières" se ressourçaient des courants

romantiques et des idées conservatrices. Celles-ci qui pourtant ne rejetaient pas la place essentielle de la science et de la raison, et de leur pouvoir d'améliorer la vie des hommes s'y opposaient par contre en la critiquant par son incapacité à expliquer la spiritualité et la socialité de l'homme. Au 20. Siècle, ceux qui se mobilisèrent pour limiter la puissance des idées des "lumières" furent les Post-Modernistes.

Les idées drainées par le postmodernisme, tout en s'étendant, par divers courants, sur des régions qui n'ont point vécu les 'Lumières' et la modernité, dans toutes ses étapes initiales, amenèrent et continuent d'amener avec eux une forte résistance à la modernité et aux "Lumières".

Au 20. Siècle le Postmodernisme comme courant anti "Lumières", est adopté par différents courants et approches politiques comme le racisme, le fondamentalisme et tous les courants ethnocentristes et /ou religieux et nationalistes. D'un autre côté on constate que le capitalisme a changé sa structure sociale et économique en se convertissant à une économie de savoir post-industrielle. La Globalisation est arrivée au stade du capitalisme universel. Les principes de base et les valeurs des "Lumières" sont tenus pour responsables de tous les maux du monde actuel. Nous constatons actuellement les méfaits et les résultats dramatiques de toute sorte de fanatisme. Ces actions fanatiques font sonner l'alarme pour nous rappeler que les principes d'égalité et de liberté perdent du terrain à tous niveaux.

Comment vivons nous toute cette différence qui se manifeste dans les arts, la culture, la politique et la vie sociale ? Dans le proche futur ? Je pense qu'il faut se pencher sur ces sujets et les faire évoluer tout en commençant par notre propre entourage. Je pense que nous sommes face à un paradigme qui est en train de tester la structure de base traditionnelle de la franc-maçonnerie. Car c'est les valeurs éthiques de nos frères et sœurs qui définissent et transmettent la structure maçonnique.

LES CATASTROPHES ECOLOGIQUES

Dans notre monde actuel les développements scientifiques avancent à une vitesse effrayante. Ces développements ont engendré plusieurs changements positifs qui se sont reflétés dans notre durée de vie moyenne, dans nos méthodes de production, dans nos moyens de communication dans notre manière de nous nourrir et de vivre etc.. Mais d'un autre côté tous les produits des sciences et technologies avancées constituent une menace pour l'homme et tous les êtres vivants. Les accidents nucléaires, la pollution de l'environnement, l'augmentation du taux de carbone-dioxyde dans l'atmosphère produisent des changements climatiques et des catastrophes. La technologie à l'échelle industrielle se présente à nous sous la forme de la production en série, les interventions au naturel, la bureaucratie. Cette situation est considérée comme les signes avant-coureurs d'une catastrophe écologique. Est-ce le responsable c'est la science et la technologie avancées ? Je pense plutôt que le vrai problème et le vrai responsable c'est les valeurs négatives des forces qui contrôlent les opérateurs de cette science et de cette technologie.

Actuellement le commun des mortels n'est pas du tout au courant des concepts scientifiques comme l'écosystème, l'écologie, la faune et la flore. Des valeurs qui ne concordent

nullement avec ces réalités scientifiques sont en cours. Les valeurs négatives fortement répandues sont les suivantes: L'illusion que l'homme est dans le monde le seul vivant précieux, qu'il faut dominer la nature qui n'est qu'une matière première qu'on utiliserait pour la production etc., etc.. D'après les hommes de science qui travaillent dans ce domaine, ceux-ci sont les causes principales qui se trouvent à la base de tout problème écologique. Ainsi nous-mêmes, devons bien être conscient que ces systèmes politiques et économiques fondés sur le principe de gagner toujours plus, sont les causes des problèmes écologiques compliqués. Comment pourrions nous résoudre les problèmes écologiques issus de l'utilisation irresponsable de la science et de la technologie et des politiques économiques sans aucune dimension éthique? Dans le monde actuel la structure économique se base sur la production à la chaîne. Nous devons oeuvrer pour que les valeurs éthiques de base puisse se refléter sur tout les niveaux de l'économie.

LA MISERE ET LA FAIM

Seulement récemment la misère et la faim ont été liées aux concept des droits de l'homme. Pendant très longtemps elles ont été considéré comme un problème économique. De nos jours, la misère et la faim sont traitées par des approches différentes. Des méthodes différentes sont proposées pour les résoudre. Ceux qui considèrent que le problème provient du fait que les pays puissants exploitent les ressources naturelles et le travail humain du tiers monde, proposent comme solution l'application du principe de "traitement équitable". (Peter Singer et autres.) D'après certaines évaluations l'augmentation de la population dans les pays sous développés est considéré comme un risque pour la prospérité des autres et la solution proposée est "empêchez cette multiplication". (La théorie de Life Boat de G. Hardin.)

FAO nous fait savoir qu'en ce moment la nourriture disponible est suffisante pour la population mondiale. Mais d'un autre côté et d'après les données de la même organisation, environ 50.000 enfants meurent de faim ou de sous-nutrition tous les ans dans le monde. Les enfants ne pouvant créer leur propre moyen de nutrition, ne sommes nous pas moralement responsable envers eux? Pourquoi ce partage de nourriture est-il injuste? Comment peut-on avoir un partage plus équitable? Pour créer les valeurs du futur, il faudrait répondre à ces questions.

DISCRIMINATIONS

La discrimination dans sa plus simple définition c'est, traiter différemment une personne ou un groupe qui sont en réalité semblables et égaux au reste de la collectivité.. Malgré toutes les législations et valeurs institutionnelles en cours, les discriminations contre les pauvres, le racisme, la discrimination des ethnies différentes, les femmes, les personnes à orientation sexuelle différente, les agés, les handicapés physiques ou mentales continuent de leur plein cours. La discrimination n'est pas simplement un problème d'éthique. La discrimination est surtout un problème social et politique. La discrimination indifféremment du domaine dans lequel il est pratiqué est une attitude qui évalue arbitrairement son prochain, méprise et humilie certaines personnes et groupes. La plupart de ces discriminations contient un potentiel de violence. Il est clair que pour combattre ces discriminations notre propre attitude et comportements ont une valeur primordiale. L'homme doit être la valeur de base

et pour cela il faut éclaircir les individus avec le savoir. Seulement si les individus sont éclairés ainsi, "l'homme" pourra être la valeur de base de la société.

GUERRE ET PAIX

De nos jours tout le monde met la paix sur un piédestal. Mais toutes les sortes d'armes produites par l'industrie de la guerre sont les actifs les plus importants des économies fortes. La plus grande source de bénéfices. Pour tuer plus facilement et à plus grande échelle, les armes se perfectionnent ainsi que leur technologie. Paradoxalement les pays dont les habitants se trouvent à la limite de la famine, sont les plus grands clients, friants de ces armes et de tout produit de l'industrie de guerre. Les organisations terroristes dépourvues de la technologie et de financement les plus élémentaire emploient les armes les plus sophistiquées pour leur meurtre et leur barbarisme. Comment ne parvient-on pas pas à résoudre ce problème malgré tous les projets de désarmement, tous les efforts pour limitation de l'usage des armes, et la lutte pour la paix ?

Le défi des franc-maçons c'est de vivre dans ce climat grotesque et inhumain, tout en souffrant de cet état de choses mais en sachant qu'il est de son devoir de vivre comme un maçon pour constituer un exemple pour la société. Vivre dans la dignité humaine, en mettant l'homme au centre de l'ensemble des valeurs de base, d'une manière inconditionnelle est la seule façon de faire face aux dangers qui guettent l'humanité entière. Ne pas faire la sourde oreille aux problèmes entourants, ne pas ignorer les réflexions et deductions erronées ambiantes, continuer sans cesse à réfléchir sur le sens de la vie et adopter ce comportement existentialiste sans aucun compromis sur nos principes, en résumé vivre en dignité. Pour cela, il faut être en mesure de défier ces dangers par la réflexion, par l'action, et par l'attitude. Mais cela n'est pas à la portée de tout le monde. Uniquement celui qui raisonne en toute liberté de conscience peut défier, peut résister, et peut rejeter ces dangers et dire "Non". C'est seulement lui, qui peut apporter des réponses aux problèmes posés et qui peut constituer un exemple pour l'humanité et la servir à travers ses oeuvres.

QUEL SERA NOTRE DEFI

L'homme est précieux par sa capacité de produire des valeurs tel que la science, la pensée philosophique, ainsi que la technologie. Il est indispensable par conséquent, de créer et maintenir les conditions propices à la production de ces valeurs et savoirs. Toute restriction empêchant le développement de l'homme est une atteinte aux droits de l'homme. C'est le plus grand mal qu'on puisse faire contre l'humanité. C'est seulement si le droit à la vie, à l'éducation et aux autres droits indispensables au développement de l'homme sont maintenus et sauvegardés que l'homme peut utiliser et développer ses facultés et les mettre au service de l'humanité. Si on ne considère pas l'homme pas comme l'être précieux de base, nous ne pouvons pas fonder les valeurs principales tels que l'éthique et les droits de l'homme. Pour ensemble de ces raisons, tout agissement contre les droits, les valeurs et la dignité humaine sont à la base des problèmes d'éthique de nos jours.

Nous investissons afin de nous perfectionner pour devenir de vrais maçons. Le vrai Maçon questionne les faits à travers des méthodes scientifiques, sans préjugés sans fanatisme, et

avec un esprit depouillé de tout dogme. Il utilise les pensées qu'il perfectionne pour son développement et les reflète dans ses actions pour le bien-être de la société. Le vrai maçon est une personne vertueuse dépouillée de toute mauvaise passion, charitable, modeste, et tolérante. Il aime et respecte l'homme et l'humanité. A travers sa politesse et sa gentillesse, il constitue un exemple pour son entourage. En toute circonstance, il oeuvre pour la paix et le bonheur de l'humanité. Ce sont les véritables vertus maçonniques. Le vrai maçon peut, avec des pensées claires faire des prédictions justes. Il sait que pour cela la connaissance n'est pas suffisante. Il utilise son savoir et ses expériences mais il sait que pour arriver à son but les vertus sont importantes et il faut savoir aussi prendre la bonne décision. Il conscient qu'il doit constamment réfléchir et contrôler le processus. Il a compris que des règles rigides, invariables peuvent nuire à son objectif. Il connaît maintenant le chemin à poursuivre pour être utile à l'humanité.

Nous les maçons, nous connaissons l'importance de former les idées en questionnant et en critiquant sans cesse pour pouvoir combattre les dogmes. D'après nous les préjugés, les croyances, les informations stéréotypées, incomplètes et infondées, les influences de la culture et des éducations, la nonchalance, les mauvaises habitudes, les passions, la dépendance à d'autres, se limiter à ses propres expériences uniquement, sont les obstacles à la liberté de penser. Nous oeuvrons pour nous débarrasser de tous ces obstacles. Nous tâchons de développer notre aptitude à penser et réfléchir avec un esprit critique, une méthode analytique et créative. L'esprit critique, la faculté d'analyse et de synthèse, pouvoir apprécier un sujet ou une thèse sous des aspects et facettes divers, arriver à des résultats raisonnables, valables, pouvoir fonder des rapports entre différentes disciplines, sont les étapes de cette méthode. C'est une méthode de pensée sophistiquée. Cette méthode de pensée n'est pas du domaine de gens ordinaires. Les personnes équipées par le savoir et l'expérience qui arrivent à des conclusions raisonnables et logiques sont capables de franchir avec succès les étapes de l'esprit critique. Pour nous les maçons il est d'une importance extrême que la science, le savoir, la tolérance, la justice et le droit prévalent dans la société, que toute sorte de discrimination, vengeance et haine soient éliminées et que l'esprit critique se développe.

Un maçon à l'esprit critique sait que les concepts et les résultats auxquels il parvient peuvent toujours être modifiés selon les circonstances et qu'il faudrait toujours les examiner et les revoir. Il est ouvert aux idées, aux informations et aux preuves actualisées. Il aime et respecte son prochain. Il est tolérant et modeste. Il est toujours patient, il n'a pas un style arrogant et offensif, il est loin de toute exagération. Il est plein d'empathie pour son prochain et est toujours plein de politesse et de respect. Un VRAI MAÇON évalue en permanence les conséquences possibles de ses stratégies et projets. Il considère les idées et les propositions de ses frères. Il évite toute action destructrice, génératrice de mauvaises passions. Il connaît l'importance d'être constructif et conciliant pour la paix et tranquillité du monde.

Il examine avec patience toutes les actions qui produisent des changements d'attitude personnels et sociales. Il comprend la vertu d'être modéré dans toutes ses actions. Un VRAI MAÇON doit décrire sa pensée avec une détermination polie, une attitude modérée et une communication modeste.

Le Franc-maçonnerie attend de nous pour devenir des vrais les maçons de nous équiper avec l'esprit critique, la méthode scientifique et les vertus maçonniques pour poursuivre notre chemin. Nous devons oeuvrer pour la paix et le bonheur de la société entière. L'amour du prochain engendre le respect de l'être humain et la tolérance et la paix. Nos devons deployer nos efforts pour créer les valeurs des lendemains avec ces approches.

Fraternellement,

Grande Loge Féminine de Turquie